リミテッド」と呼ばれる子どもが急増している。帰国子女の問題は知られていたが、日本に住む外国にルーツのある子どもたちの言葉の問題は、背景がより複雑 **【特集―多文化共生と『ダブルリミテッド』の現状】** 在留外国人が増えるにつれ、二言語の環境で育ち、その両言語で年齢相応のレベルに達していない「ダブル 教育現場の懸案でもある。社会的認知もいまだ十分でない。本特集では、その現状を把握し、増えゆく日本社会の多文化共生と言語の問題について考える。

NHKを定年退職後、「子どもたちの話し言葉を育てる」というテーちの話し言葉を育てる」というテーヤで地域づくりと言葉教育を組み合いくなかでとても重要な「隣の人というなかでとても重要な「隣の人というなかでとても重要な「隣の人というなかでとても重要な「隣の人というなかでとても重要な「隣の人というなかでとても重要な「隣の人というなかでとても重要な「隣の人というなかでとても重要な「というでは、子どもたちの言葉の教育のあり方について、話では、子どもたというでは、「子どもたとの言葉の教育のあり方について、話を聞いた。

子どもの言葉を貧しくした地域社会の崩壊が

─ NHKを定年後、山根さんは一貫─ NHKを定年後、山根さんは一貫○ ことに力を注いでおられます。日ることに力を注いでおられます。日まがある。

てみたんです。すると今の時代、家外漢だったので、まずは現場を歩い山根 子どもの教育に関して私は門

をは子どもの言葉を育てる場ではなくなっていたんですね。核家族で、なくてもできてしまって、言葉が足なくてもできてしまって、言葉が足なくても不自由しません。お腹がりなくても不自由しません。お腹がりなくても不自由しません。お腹がすいた頃にはごはんが出てくるし、目ずいた頃にはごはんが出てくるし、程すいた頃にはごはんが出てくるします。 ません。

のでしょう? ―学校教育はどのようになっている

山根 学校現場を回ってみると、 今でも国語教育は読み書きが中心 です。話し言葉も大切だとわかっ です。話し言葉も大切だとわかっ です。話し言葉も大切だとわかっ です。話し言葉も大切だとわかっ かったパブリック・スピーキング。 今の子どもたちは大勢の人を前にリ ポートをするのが上手ですね。私が 子どもの頃は、とてもできなかった

ですね。
ですね。
ですね。

ているのかもしれません。が、子どもたちのなかで希薄になっか。子どもたちのなかで希薄になっ

山根 今おきている子どもたちの問題の原因を探っていくと、「自分の気持ちを言葉で表現できない」ということが、ひとつのきっかけになったいるのではないかと思うのです。 をかしく大きなストレスで、これができるようになるのは、とても大事できるようになるのは、とても大事なことです。そして相手の言葉を聞なことです。そして相手の言葉を聞なことです。そして相手の言葉を聞なことです。そして相手の言葉を聞いて、話し手の心をちゃんと理解できる。その結果、よい人間関係を周

◆ 巻頭インタビュー

育てたい言葉の力を信じる子どもを

アナウンサー 山根 基世 氏



は大きな力を持っていますね。|コミュニケーションの場で、言葉

ちをきちんと言葉で表現すること」ときたい」と思っても、人の協力は得にくくなります。よい人間関係がなければ、人生を切り拓いていけなければ、人生を切り拓いていけるがいる。 と思っても、人の協力は生きたい」と思っても、人の協力は

域社会の存在だと思います。力を身につけるときに重要なのが地

に働きかけられるのでしょうか。―地域社会がどのような形で子ども

は冠婚葬祭、ことあるごとに地域内といってもいい状態ですが、かつて

ません。 ど、おじいちゃんがいなくなると、 う場で、さまざまな話し言葉を聞 りながら、おしゃべりをしていまし きたのです。これは学校では教わり ながら理解し、体で覚えることがで 途端にタメ語になっている」とか ちゃんがいるときは丁寧語を使うけ とえば「うちのお母さんはおじい のあり方などを学んだのですね。た き、コミュニケーションや人間関係 た。子どもたちは異年齢の人々が集 が一堂に会して、いろんなことをや なっているということを、実例を見 に暮らす赤ちゃんからお年寄りまで (笑)。言葉と人間関係がセットに

教えてくれること『ごん狐』が

もたちの学びの場がないですね。―今、地域社会の力は弱まり、子ど

と2013年、愛知県半田市に声をことを提案してまわりました。するいと思い、朗読という方法でできる言葉を育てる活動をセットでやりた

た。 た。 た。 に は の代表作『ごん狐』は小学校 は の代表作『ごん狐』は小学校 は の代表作『ごん狐』は小学校 は の で、 半田市が運営している「新美 れで、 半田市が運営している「新美 れで、 半田市が運営している「 新美 れで、 半田市が運営している「 新美 れで、 半田市が運営している「 新美

活動なのですね。でごんぎつねプロジェクト」という―それでスタートしたのが「みんな

山 根 ど、うまく読むことが目的ではあり 最後にみんなで朗読をするのだけれ 半年間、毎月2回ずつ集まって『ご 代から70代までさまざまな年代の大 プ「きりんの会」があったので、 しました。今回のプロジェクトでは たが、最初にしっかりと趣旨説明を 私自身も毎月二度、半田に通いま ん狐』を読みこんでいったのです。 人の方に入ってもらい、合計34人が は30年以上も続いている朗読グルー を出していただきました。市内に あるので、各校から2名ずつ児童 半田市内には小学校が13校 20

ます。 は、 はすごく重いのだと、子どもたちも きるんですね。また、物語に出てく がら「ここで兵十というお百姓が魚 所にも遠足に行きました。川を見な わせて6人くらいのグループをつ 実感して、体にしみ込ませるように に触ってみました。火縄銃というの る「はりきり網」や火縄銃の実物 たり、『ごん狐』の舞台となった場 べたり、各章ごとにタイトルをつけ くって活動します。言葉の意味を調 を捕っていたんだね」という話がで 『ごん狐』を理解していったと思い 新美南吉記念館でみんなで実際 さまざまな年齢の人を組み合

山根

そうです。

毎月の集まりで

くられたのですね

―『ごん狐』を題材にしながら、大 人と子どもが自然と集うかたちをつ

がありますと。

に過ごし、会話をする。そこに意味 ません。毎回、子どもと大人が一緒

たちの変化を感じることはありまし 半年間続けていくなかで、子ども

山根 が「意味がわからない」というんで 葉が出てきたら、小学校1年生の子 を読んでいて、「川べり」という言 たとえば『ごん狐』の第1章

> 声?」と聞くと、大人もわからな の? どんな大きさ? どういう鳴き 子が教えてあげることも大事です 白板に黒いマジックで川を書き、赤 す。すると小学4年生くらいの子が 回 鳥の名前ね。どんな色をしている ます。「鳥の名前」。「そうね、 てきたら、 こが川べりだよ」と教える。わかる と聞いて、手を上げた子が発言し ね。また「百舌鳥」という言葉が出 いマジックで片方を塗りながら「こ そういうものは宿題にして、 みんなで調べてきます。 「意味がわかる人?」 毎

-すごく貴重な時間ですね。

山根 子が私のところに来て「ただ言葉の た。音読と朗読とは違う。書いてあ 大事なことなんだよ」と答えまし 味がわかるということは、とっても よ。知らない言葉を全部調べて、意 と言うんです。それで私は「そうだ 意味を調べているだけじゃないか」 ある時、 5年生くらいの男の

> く神妙に聞いてくれるんです。 だよ」というと、「ふーん」とすご が全部わかっていないとできないん 届ける。「そのためには言葉の意味 聴いている人の耳だけでなく、 入れてイメージし、そのイメージを 味を全部理解し、自分のなかに取り だけど朗読は、ここにある言葉の意 る文字を声に出して読むのが音読 それは誰でもできることです。 心に

深い意味を持たせていますね。 まって言葉を交わすというところに -山根さんの活動では、異年齢が集

山根 期に、多様な大人の言葉を聞いて学 まっていて、その言葉のなかでお互 も人間は8歳くらいまでの言語形成 メーと生まれた時から鳴き方が決 して言語を獲得できません。たとえ 後天的に人の言葉を聞かなければ決 いにコミュニケーションします。で とても特殊な動物で、生まれた後、 猫はニャー、犬はワン、羊は そうです。というのも人間は

の財産」になってくるんです。 それが将来、その子の生涯の「言葉 できないのです。 伝えて、体で覚えて感じてもらう。 しいリズムや響き、肉声の温もりを たりして、子どもたちに日本語の美 語りをしたり、朗読を聞いてもらっ んです。だから私たちは絵本の読み 体に入れておくことがすごく大事な お手本を聴いて、

信じることが教育 子どもの成長を

山

「みんなでごんぎつねプロ

がありましたか? て8年。山根さんご自身も得ること -NHKを退職後、 言葉教育を始め

は毎回、 山根 組が1本完成すれば「ああ、 仕事は、 線のなかで「今日、あの子にああい 市に通っていたときも、帰りの新幹 た」という達成感がある。でも教育 感のない仕事ですね (笑)。放送の 思ったのですが、教育は本当に達成 実際にやってみて、つくづく 出来不出来はさておき、番 悩むことばかりです。半田 終わっ

> だり、 から、 です。 ていくしかないですね。 スバイケース。模範解答はないのだ たのだろうか」とぐちぐち思うん う風に言ったけれど、本当によかっ つまづいたりしながら、 教育というのは、 その都度、迷ったり、 すべてケー やっ 悩ん

子どもの成長を信じるからこそ、 きることだと思います。 ―そうですね。達成感はなくても、 で

びて、 なるはずだと信じないとできない。 よと。 生を切り拓く言葉の力ができます ということではないけれど、その がとう。この半年の間、 年間、すごく楽しかったです。あり てやってください」とおっしゃっ ジェクト」が終了した時、 いつかいつか、きっと自分らしい人 種を大事に育てていってくれれば、 たたちのなかに言葉の種を蒔きま たから、私はこう答えました。 んたちが「子どもたちになにか言っ た。明日、すぐに言葉の力が伸 なんでもできるようになる いつかこの子たちの何かに 私はあな お母さ 平

> した。信じる力が必要ですね。 教育とはそういうものだなと感じま

習しないと、言葉を獲得することが

なるのかもしれないですね。 なったり、がんばろうという勇気に いる。その思いが子ども自身の力に ―そして大人が自分を信じてくれて

山根 ず、論理的に、しかも人の心に届く 変なところだ」など、感情的になら は変わらない」と最初から諦めてい す。日本人の多くは「どうせ自分」 の力を信じる子どもを育てたいんで の中は変わりません。 言葉で、きちっと計算して社会に向 このところを手助けしてもらえる 育児と仕事を両立させるとき、「こ に不満があれば、きちんと発言して ますね。でも、そうじゃなくて社会 んしていたら、100年経っても世 かって発言してほしい。黙ってがま と、楽に仕事ができる」「ここが大 ん。たとえば後輩の働く女性たちが いかなければ世の中は変わりませ 人がなにを言っても無駄だ。世の中

-確かに発言することで、 わずかで

> ていきますね。 も道は開き、 少しでも何かが変わっ

そして、 もう1つ。 私は言葉

> 山根 できると信じる子ども、言葉の力を 言葉によって世の中を変えることが こそ「民主主義の基本のき」です。 信じる子どもを育てることが、それ 武器によらず、戦争によらず、

-まさに教育の原点ですね!

山根 うことを歴史から学ぶべきですね。 唯々諾々と従っていったとき、どん になると思っているんです。 かと、立ち止まって考える。これが テレビはこう言っているけど大丈夫 事です。本当にそうなのか、新聞や える人間になるということが一番大 そのためには一人ひとりがものを考 な恐ろしいことが起こったのかとい 鵜呑みにして、権威ある人の言葉に 考えないで、上から言われたことを る子どもを育てること。自分の頭で 自分の頭で考えた自分の言葉を語 ります。 できる子どもが、国中にあふれたと 日本は信頼できる、平和な世界 最終的な目標はその上にあ 自分の目でものを見て、



一今回、弊誌の特集では、さまざま る子どもが、諸事情で言葉をきちん る子どもが、諸事情で言葉をきちん と獲得できず、その後の人生でも選 と獲得できず、その後の人生でも選 とでも選と、どうしたらいいの な現状を見ると、どうしたらいいの な現状を見ると、どうしたらいいの

山根 1人でいきなり大きなことは

れが日本中に広がるまでには20年か

と言いたいですね。

と、もう日本の未来はないんですよから。今、子どもの言葉を育てないを育てることに繋がっていくのですに立てますし、それが子どもの言葉

当にうれしいですね。もちろん、こ当にうれしいですね。「地域が繋がって、子どもを育てるということを心がけないとだめですよ」と8年間、言い続けて、ようやく地域リーダーを育てるところまでこぎつけました。半田市で一ろまでこぎつけました。半田市で一ろまでこぎつけました。当日市で一方の機会を増やしてくれていて、本りの機会を増やしてくれていて、本りの機会を増やしてくれていて、本

と思います。 と思います。 ですから私もかると思っています。 すてきな言葉だんという方が「教育はアートだ」とおっしゃるのです。 すてきな言葉だと思います。 ですから私も

一本当にそのとおりですね。言葉を おぐことで信じあう力となる。子ど もの力を信じながら働きかけ続け をいただきました。本日はありがと をいただきました。本日はありがと

山根 私と同じような団塊世代には変わりますね。

身近なところから、できることを

インタビュー

公益社団法人日本フィランソロピー協会

理事長 髙橋 陽子

【2014年10月27日

「定年後のあなたたちは教育資源

ぜひがんばってほしいです。

PROFILE 山根 基世 (やまね・もとよ)

1948年山口県生まれ。早稲田大学卒業後、NHKに入局。主婦や働く女性を対象とした番組、美術番組、旅番組、ニュース、ナレーションを担当。2005年、女性として初のアナウンス室長になる。2007年NHK退職後、LLP「ことばの杜」を設立。放送経験をいかして「子どものことば」を育てるための、朗読や読み語り等の活動に取り組む。2013年からは、地域づくりと言葉教育を組み合わせた独自の活動を続けている。著書に『感じる漢字』『ことばで「私」を育てる』など。2014年、初の翻訳絵本『この ては あなたの ために』を出版。

URL: http://yamane-motoyo.com/

子どもたちのそばに行って、大人同

しかけてもいい。誰でも、すぐに役士で話をしてもいいし、子どもに話

なんですよ」と常に言っています。